

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### **Élections au Conseil national : Députation bernoise - plus jamais monolingue !**

***Biel/Bienne, le 15 septembre 2023.*** Depuis sept législatures déjà, les langues officielles du canton de Berne ne sont plus représentées proportionnellement au sein de la députation bernoise au Conseil national. Alors qu'en 1979, la population bernoise envoyait encore six représentants francophones sous la Coupole fédérale, les législatures 2011 et 2019 ont débuté sans aucune représentation francophone. BERNbilingue et le Forum du bilinguisme lancent une campagne de sensibilisation en vue des élections au Parlement fédéral du 23 octobre. Ils soutiennent déjà 45 candidates et candidats qui ont répondu à leur appel et se sont engagés dans la campagne électorale en faveur du bilinguisme de notre canton.

La population francophone du canton de Berne représente 10,1 %, soit un peu plus de 100 000 personnes. Proportionnellement aux 24 sièges du Conseil national auxquels le canton a droit à la Chambre du peuple, les francophones bernois pourraient revendiquer 2,4 sièges. Or, lors des élections de 2019, le seul conseiller national issu de la région francophone n'a pas été réélu et aucun autre candidat francophone n'a réussi à entrer au Parlement fédéral. Cela a poussé BERNbilingue à mandater Rudolf Burger en vue de réaliser une étude sur le sujet. Le rapport est disponible en ligne, sur le site Web de BERNBilingue :

DE : Élections au Conseil national 2019 : étude des candidats francophones - bern-bilingue  
<https://www.bernbilingue.ch/der-kanton-bern-ist-zweisprachig/>

FR : Elections du Conseil national 2019 : étude des candidats francophones - bern-bilingue  
<https://www.bernbilingue.ch/fr/le-canton-de-berne-est-bilingue/>

Les principales conclusions de l'étude sont les suivantes : depuis 30 ans, les nouveaux candidats francophones obtiennent au mieux des résultats médiocres, les anciens élus ont toujours du mal à se faire réélire et les médias alémaniques ne consacrent aucun article à la sous-représentation francophone. Du côté des partis, il en va de même : les candidats francophones sont sous-représentés sur les listes et ne bénéficient d'aucun traitement de faveur. C'est sans doute une des raisons pour laquelle la population francophone du canton participe moins aux élections.

Pour éviter que plus de 100'000 personnes ne vivent à nouveau un début de législature sans aucune représentation, BERNbilingue et le Forum du bilinguisme se sont associés pour une campagne de

sensibilisation interpartis appelée « Bi-lingue ». Déjà 45 candidates et candidats représentant les différentes tendances politiques ont répondu à notre appel et s'engagent dans la campagne électorale en faveur du bilinguisme de notre canton.

Aujourd'hui, un film d'animation thématique est lancé, dans lequel les candidat·e·s engagé·e·s en faveur du bilinguisme cantonal sont recommandées en vue de l'élection du 22 octobre. Ce film fera l'objet d'une promotion dans les médias sociaux. Chaque candidat·e recevra par ailleurs son propre film pour son usage personnel. Une manifestation électorale est par ailleurs prévue le 14 octobre 2023 entre 9h00 et 13h00 sur la Waisenhausplatz à Berne en présence de la plupart de ces candidat·e·s.

[Lien vers le film électoral](#)

**Contact :**

- Alexandre Schmidt, président de BERNbilingue, 079 652 76 79
- Virginie Borel, directrice du Forum du bilinguisme, 078 661 89 75
- Dr. Rudolf Burger, politologue, auteur de l'étude et membre du comité BERNbilingue, 079 653 32 81